

CORPORATIVO

Rogelio Varela

Académicos piden atender agenda social

La caída que ha tenido la economía con una recesión global, está elevando las presiones sociales.



Guillermo Ortiz.



Valentín Díez Morodo.



Marcelo Ebrard.

Una de las diferencias de esta crisis con respecto a la que se tuvo en 1995, es que la caída de la demanda viene desde el exterior, y la mala noticia es que tampoco tenemos un mercado interno vigoroso que sirva de motor para la economía.

Si echa un vistazo a las estadísticas, en 1995 el PIB tuvo un desplome de 6.2 por ciento, pero apoyado por las exportaciones para 1996 el PIB logró un repunte de 5.5 por ciento y en 1997 incluso logró un repunte de 6.8 por ciento.

Para 2009 la mayor parte de los analistas esperan una caída similar o incluso mayor para el PIB, pero por tratarse de una recesión global, no se espera una recuperación súbita de las exportaciones, con todo y que ahora tenemos un tipo de cambio más

favorable.

El caso es que con una economía con crecimiento raquítico los problemas de la pobreza habrán de acentuarse.

Precisamente atendiendo dicho escenario, un grupo de 57 investigadores de diversas instituciones estuvieron reunidos las últimas semanas para realizar un documento denominado "Hacia un México social", donde se pide a la clase política que surja del proceso electoral en puerta que se ponga en primer lugar una agenda social.

Estamos hablando de investigadores de instituciones diversas como la UNAM, la Universidad Iberoamericana, CIDE, El Colegio de México y la Universidad de Guadalajara, entre otros, lo que permite



aglutinar un esfuerzo intelectual plural y donde se pide a nuestros políticos una renovación del andamiaje del poder que dé espacio a una verdadera reforma social.

Entre los autores del documento que le comento anote a **Mario Luis Fuentes** (UNAM), **Paulette Dieterlen** (UNAM), **Carlos Tello Macías** (UNAM), **Evelia Trejo** (UNAM), **José Blanco Mejía** (Universidad Veracruzana), **Gerardo Esquivel** (Colmex), **Alejandro Villagómez** (CIDE), **Mauricio de María y Campos** (Universidad Iberoamericana), **Horacio Enrique Sobarzo Fimbres** (Colmex), **Guillermo Cejudo** (CIDE) y **Clara Jusidman** (INCIDE).

Están además **John Scott** (CIDE), **Rolando Cordera Campos** (UNAM), **Gerardo Ordóñez Barba** (El Colegio de la Frontera Norte), **Rogelio Marcial Vázquez** (El Colegio de Jalisco), **Sara Gordon** (UNAM), **David Ibarra Muñoz** (UNAM) y **Javier Delgado** (UNAM), entre otros.

La opinión de los investigadores es que cuando la economía crecía se postergó el tema social y ahora que existe poco margen para crecer las cosas no pintan bien para superar nuestro pesado lastre de pobreza y desigualdad.

El documento en cuestión precisa que sin duda México está en un momento de definiciones en todos los ámbitos, pero en particular, en la recuperación del desarrollo social como eje articulador de los esfuerzos que el Estado y la sociedad deberán sumar para hacer frente a la crisis.

Para los expertos que participaron queda claro que muchos de los problemas de pobreza y la desigualdad en nuestro país obedecen a cuestiones de índole estructural, es decir, que será imposible cambiar de la noche a la mañana, pero requieren la atención a la voz de ya, de ahí que "la política de desarrollo social no puede seguir siendo

rehén de las contingencias económicas, que destruyen, en unos cuantos años, los avances de décadas".

El planteamiento es diseñar mecanismos efectivos de protección social que permitan atemperar los efectos más devastadores de la crisis y salvaguardar los avances obtenidos en estos años, en especial porque estamos frente a una crisis internacional donde pese a los avances en temas como las finanzas públicas y la acumulación de reservas, la economía es más vulnerable que hace 27 años, cuando entramos en una etapa de crecimiento bajo e inestable que no ha podido remontarse a pesar del cambio estructural emprendido en estas décadas.

También se reconoce que en los últimos años se han alcanzado avances en el tema social, pero lamentablemente corren el riesgo de ser revertidos ante una coyuntura económica que es muy desfavorable.

En medio de la peor
recesión desde

1995

UN GRUPO
de académicos
plantea a los partidos
políticos atender la
agenda social

Banco de México
podría llevar su tasa
de referencia a

4.75

POR CIENTO
como una medida
para reanimar
la economía

Viñetas: Ezquerro

Fecha 19.06.2009	Sección Negocios	Página 18
----------------------------	----------------------------	---------------------

La ruta del dinero...

Banxico baja tasas ante caída del PIB

Hoy se reúne la junta de gobierno del Banco de México (Banxico), que tiene como gobernador a **Guillermo Ortiz Martínez**, y el mercado espera que el instituto central baje su tasa de referencia en medio punto porcentual para pasar de 5.25 a 4.75 por ciento. La nueva baja en el costo del dinero se ve como una medida para promover cierta recuperación de la economía desde la política monetaria, algo que ya se ha hecho en otros países para hacer frente a la recesión. En el caso de nuestro país, usted sabe, las expectativas para el PIB correspondientes al segundo trimestre son por demás negativas, incluso se habla de un desplome superior al 10 por ciento que está en línea con la contracción en la actividad industrial. Y bueno, aunque el Banco de México tiene como mandato mantener la estabilidad de precios, por lo que se ve también quiere contribuir a promover un mejor ambiente financiero para alentar las inversiones.

Comce busca elevar exportaciones

El Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior, Inversión y Tecnología, AC (Comce), tuvo ayer su junta de Comité Ejecutivo Nacional y el mensaje central de su presidente, **Valentín Díez Morodo**, fue que la economía mexicana debe recuperar su dinámica exportadora a partir de la diversificación de mercados, pues por lo que se ve, la demanda en Estados Unidos todavía tardará algunos meses para reanimarse. Otro tema que acaparó la reunión fue la necesidad de elevar la competitividad y buscar sinergias entre las diferentes empresas. En la reunión también estuvo el director general de ProMéxico, **Bruno Ferrari**, quien en los últimos meses si bien ha estado muy activo promoviendo los productos mexicanos en ferias y exposiciones, francamente ha logrado pobres resultados, y en la parte de la captación de inversión extranjera tampoco el año arroja buenos números.

SpinVox firma acuerdo con Movistar

En lo que significa la posibilidad de ampliar las aplicaciones en el negocio de telefonía celular, la nota es que SpinVox acaba de alcanzar un acuerdo importante con Movistar para instalar el servicio de conversión de voz a texto en 13 países de América Latina. Como sabe, SpinVox tiene aquí como mandamás a **Oscar Rodríguez**, quien fue por varios años director de Avantel, mientras que los destinos de Movistar están en las manos de **Francisco Gil Díaz**, otro exdirector de la desaparecida telefónica. El anuncio se hizo en Madrid y las expectativas en torno al servicio que le comento son enormes, ya que estarán disponibles para toda la base de suscriptores de Movistar en mercados como Argentina, Colombia, Ecuador, El Salvador, Guatemala, México, Nicaragua, Panamá, Perú, Uruguay y Venezuela, así como el operador de telefonía móvil brasileño Vivo, que es un *joint venture* entre Telefónica y Portugal Telecom. La tecnología en cuestión se conoce en la jerga de las telecomunicaciones como VMCS (Voice Message Conversion System), siendo SpinVox la única firma que tiene la conversión de voz a texto disponible en el mundo en seis idiomas: español, inglés, francés, alemán, portugués e italiano, incluso atendiendo las diferentes variantes del español y del portugués que se hablan en el mundo.

Un año del News Divine

Se cumple un año de la tragedia del News Divine, y al igual que lo ocurrido con las investigaciones de la guardería ABC del IMSS de Hermosillo, no se tienen culpables. En el caso de la muerte de 12 personas en el antro al norte de la capital del país, la administración de **Marcelo Ebrard Casaubon** dará a conocer hoy un informe, aunque se adelantan pocos resultados, toda vez que ha sido un proceso complejo donde más de 40 personas están implicadas y donde, como suele ocurrir, los altos mandos de la Secretaría de Seguridad Pública capitalina, así como la Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal, que intervinieron en su momento, de plano se lavaron las manos. ☒

rvarela@elfinanciero.com.mx